
Vivir Esperanzados
El sacramento olvidado

En el Sínodo de Würzburg de 1975 se desarrolló y adoptó el  documento central
“Nuestra  esperanza”.  Dice:  “Con  su  discurso  sobre  el  pecado  y  la  culpa,  el
cristianismo resiste ese secreto engaño de inocencia que se está extendiendo en
nuestra sociedad y con el que siempre buscamos la culpa y el fracaso, si es que los
buscamos, sólo en 'los otros', en los enemigos. y oponentes, con el pasado, con la
naturaleza,  con  la  disposición  y  el  medio  (...).  Este  secreto  delirio  de  inocencia
también afecta nuestro comportamiento interpersonal. No fomenta, sino que pone en
peligro cada vez más las interacciones responsables con otras personas”.

Delirio de inocencia
Un ejemplo típico de este secreto engaño de inocencia es la supresión de la palabra
“perdón”  de  nuestro  lenguaje  cotidiano.  Todo  lo  que  se  dice  es  "lo  siento".
Estrictamente hablando, “disculpa” significa justificar algo que a primera vista parece
culpa. Un ejemplo práctico: en Alemania existe la escolarización obligatoria. Si los
padres no envían a sus hijos a la escuela, están cometiendo un delito penal. Si el
alumno regresa a la escuela después de una semana de ausencia y le da al maestro
una disculpa  en la  que uno de los padres escribió:  "Nuestro  hijo  tuvo un fuerte
resfriado con fiebre de 40°C y por lo tanto no pudo venir a la escuela". - Eso es una
disculpa.
Por  otro  lado,  cuando  alguien  pide  perdón  está  expresando:  He  sido  culpable
contigo, pero pido que este mal mío ya no pese más en nuestro presente y futuro.
Conocemos  la  palabra  “misericordia”  por  su  uso  bíblico  para  describir  el
comportamiento del perdonador. Es amor ante las faltas del amado. Jesús no se
cansa  de  subrayar  esta  cualidad  clave  para  una  convivencia  exitosa  entre  las
personas.

Pero como cada persona es amada por Dios, la culpa no sólo tensa la relación con
la persona que hemos herido, sino también la relación con Dios. Por eso, para poder
limpiar, es importante que no sólo pidamos perdón a las personas, sino también a
Dios.  Cada  celebración  eucarística  comienza  cuando  abordamos  lo  que  está
poniendo a prueba nuestra relación con Dios o lo que ha puesto un muro invisible
entre  nosotros  y  Dios  y  le  pedimos  perdón  a  Dios.  La  liturgia  es  siempre  un
compromiso. Imagínese si el sacerdote dijera al comienzo de la misa: “Los que se
han convertido en culpables rezan ahora la confesión de culpa, los demás guardan
silencio”.
Algo así no funciona. Como todo el mundo lo reza, no se nota quién lo necesita
especialmente y quién se lo toma especialmente en serio. Es, por así decirlo, una
función protectora si todos la rezan.

Ahora bien, la enseñanza tradicional de la Iglesia es que el arrepentimiento perfecto
es suficiente para el perdón de los pecados heridos. Para los pecados mortales o
pecados graves es necesario el  perdón sacramental  expreso de los pecados. La
justificación bíblica la encontramos en el pasaje del Evangelio de Juan, en torno al
cual gira hoy nuestra meditación. Leemos sobre el encuentro del Señor resucitado
con sus discípulos:  “Dicho esto,  sopló sobre ellos y  les dijo:  Reciban el  Espíritu
Santo. cuyos pecados remitáis, quedan remitidos; Si los guardas, serán guardados”
(Juan 20:22ss).
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Sacramento de la Penitencia
Aquí hay una autorización de Jesús, que se transmite a los sacerdotes mediante la
imposición de manos del obispo. Este pasaje es la institución del sacramento de la
penitencia.  En muchas parroquias el  sacramento  de la  penitencia  ha  pasado de
moda, pero en otros círculos se está redescubriendo. Cuando estuve en Medjugorje
en 2017, me sorprendieron las colas delante de los confesionarios. No en vano se
dice que Medjugorje es el confesionario de Europa.

En  un  curso  de  formación  ecuménica  para  compañeros  de  retiro,  mis  colegas
protestantes me dijeron que en los círculos que participan en retiros o tiempos de
preparación, la confesión auditiva es simplemente parte de ello. Dietrich Bonhoeffer
también redescubrió y propagó la confesión auditiva en su seminario Confessing
Church.

El  Padre  Kentenich,  fundador  del  Movimiento  de  Schoenstatt,  fue  un  valioso
confesor. Pero, lamentablemente, también tuvo que darse cuenta de lo siguiente:
“Quien  no  está  constantemente  en  contacto  con  el  alma  moderna,
multifacéticamente enferma, no puede imaginar hasta qué punto se coacciona la
vida de innumerables personas de todos los niveles y clases sociales, sin excluir a
los sacerdotes y religiosos. - se han convertido hoy en un infierno o al menos en un
purgatorio insoportable.  En tales casos,  una solución económica es simplemente
dejar de fumar pero no hacer ningún esfuerzo adicional hacia la curación interior. La
Paternitas [es decir, la paternidad] que está profundamente anclada en Dios piensa y
actúa de manera esencialmente diferente. Se basa en el  autorretrato que hizo el
Salvador del ideal del Buen Pastor: El Buen Pastor da su vida por sus ovejas. No se
queda con los brazos cruzados en la orilla de un mar turbulento, no mira con calma y
desinterés  las  aguas  embravecidas,  donde  miles  y  miles  de  personas  están
expuestas al viento y a las olas y luchan impotentes contra el hundimiento. Tampoco
se  contenta  con  lanzar  a  distancia  el  cinturón  de  natación  a  los  que  se  están
ahogando: se lanza al agua, arriesgando su vida, para salvar lo que se pueda salvar.
De esta manera hace realidad la palabra del Salvador: El Buen Pastor da la vida por
sus ovejas...
Un día la  eternidad revelará cuán grande y diverso  es el  número de aquellos a
quienes pude conducir a través de estos acantilados hacia la plena libertad de los
hijos de Dios y hacia la montaña de la perfección.
A menudo era un trabajo duro. Habría sido mucho más fácil mantener las manos
alejadas y mantenerse al margen de la situación con dichos piadosos en general,
como suelen hacer muchos sacerdotes. Pero no es así como actúa el Buen Pastor,
que da la vida por sus ovejas. Él hace todo lo posible - incluso si le cuesta mucho
estudio, mucha energía nerviosa y tiempo - para protegerlos de cualquier daño y
devolverles, en la medida de lo posible, la plena libertad interior de los hijos de Dios.
Debido a  que a menudo ni  siquiera somos capaces o no queremos aplicar  con
valentía, luz y sabiduría los viejos principios morales y normas pastorales probados y
probados,  las  consultas  de  los  psicoterapeutas  se  han  llenado  posteriormente  -
como se ha observado  con  pesar  en  todas partes  -  mientras  que  nuestras  Los
confesionarios se han vuelto cada vez más vacíos. El pastor que conoce los tiempos
y las almas sabe acerca de la profunda y generalizada crisis de la vida moderna y
sus efectos prácticos en sus seguidores. Tiene el coraje y la audacia de afrontarlo,
de buscar remedios y de utilizarlos con cuidado y prudencia”.
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Este  texto  se  puede  encontrar  en  una  justificación  escrita  por  el  Padre  José
Kentenich antes de sus Bodas de Oro como sacerdote en 1960. Lo que inicialmente
se veía en la forma descrita, ha aumentado enormemente desde entonces. Por eso
titulé la meditación de hoy "El Sacramento Olvidado".
En  aquel  momento,  Kentenich  la  llamó  “la  consulta  del  terapeuta”.  Actualmente
existen  otras formas de confesión secularizada.  Eso es  entrenar.  Según análisis
internos, en 2018 se vendieron alrededor de 520 millones de euros en los países de
habla alemana.1 El coaching también consiste en reconocer y resolver los déficits y
debilidades  en  las  habilidades  sociales  de  los  directivos.  El  coaching  individual
puede costar entre 130 y 700 euros la hora.
Si dejamos que esto se asimile, entonces está claro que el proceso como tal, es
decir, que alguien hable con otra persona sobre sus déficits o incluso se enfrente a
ellos,  no ha desaparecido,  sino que ha pasado a la  escena del  terapeuta y  del
Coaching. Cuando todavía estaba en Munich, el pastor de una escuela siempre me
pedía antes de Semana Santa y Navidad que ofreciera oportunidades de confesión a
los estudiantes de su escuela secundaria patrocinada por la iglesia. Cuanto mayores
eran los estudiantes, más se convertía la conversación confesional en un consejo de
vida: ¿Cómo puedo tratar mejor conmigo mismo, mis hermanos, mis padres y mis
amigos?

A veces, las discusiones de seguimiento fuera del contexto escolar resultaron en que
los jóvenes vinieran a mí al Centro de Schoenstatt. Entonces se trataba en realidad
de puros consejos de vida y no del sacramento de la penitencia. Si buscamos las
razones por las que lidiar con los propios límites, malas conductas, déficits y culpas
ha pasado al espacio secular, entonces Kentenich menciona la falta de competencia
psicológica de los pastores como una causa grave.
Otra  razón  para  esto  veo  también  en  el  hecho  de  que  no  hay  más  formación
después de la clase de primera comunión, que normalmente incluye la introducción
a  la  confesión.  Un  joven  que  toma  clases  de  arte  desde  el  primero  hasta  el
decimotercer  grado dibujará y  pintará  mejor  en el  decimotercer  grado que en el
tercero porque se ha desarrollado más y quizás ha probado nuevas técnicas de
pintura.

Educación sana de la conciencia
Los padres que habían colocado los dibujos de los niños del jardín de infantes en un
tablón de anuncios en su apartamento me dijeron a menudo que cuando crecieron,
los niños pidieron que esa imagen de antes desapareciera. Están avergonzados de
ello.  Por  supuesto,  un niño de nueve años todavía  no puede confesar  de forma
psicológica.
Estaría  abrumado.  Como  joven  sacerdote,  también  tuve  que  pagar  tasas  de
matrícula. En la clase de confesión, les dije a los niños que deberían preguntarse de
dónde  podría  venir  el  mal,  porque  sólo  así  se  podrá  cambiar  algo  en el  futuro.
Entonces  una  persona  confesó  fielmente:  “No  fui  reverente  en  misa  porque
predicaste  de  una  manera  tan  aburrida”.  Los  niños  de  esa  edad  sólo  pueden
enumerar los pecados cometidos.
Y si en su familia han aprendido a decir esta frase mágica “¡Lo siento!”, entonces se
han sentado bases sólidas para una sana formación de la conciencia. Incluso los
niños de jardín de infantes tienen un agudo sentido de lo que está mal o no está
bien. Y una vez dicho eso y os habéis reconciliado, entonces está bien.
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El teólogo pastoral Reinhold Bärenz cuenta una experiencia de su infancia: cuando
tenía ocho años, su madre lo envió a la tienda del pueblo a hacer algunas compras. 

En la fila de la tienda, se paró junto a la canasta con trozos de zanahoria. No pudo
resistir
la tentación y se guardó una moneda en el bolsillo. No se notó. En casa puso su
tesoro
en la mesa de noche. De manera completamente inesperada, la madre entró, sus
ojos
1
https://www.google.com/search?client=firefox-b-d&q=Coachingmakrt+Umsatz+Deutschland
(abgerufen am 26.6.2023)

se posaron en el pastel y de inmediato le surgió la pregunta: “¿De dónde sacaste
eso?” – Él no pudo evitar decirle la verdad. La madre respondió: “Tienes que llevarle
esto a Paula – así se llamaba la dueña de la tienda – inmediatamente”.
El  camino de regreso a la tienda fue interminable. Esperó hasta que los últimos
clientes abandonaron la tienda. Luego entró en la tienda. De pie frente a Paula, abrió
su  mano  derecha  con  el  trozo  de  zanahoria  y  se  la  tendió.  Sus  ojos  estaban
enfocados en el suelo. Luego miró a Paula para ver cómo reaccionaría. Paula salió
de detrás del mostrador, lo agarró de la mano izquierda y en silencio lo condujo a la
escena del crimen. Luego ella misma tomó un segundo trozo de zanahoria, lo puso
en su mano izquierda y juntó las dos manos del niño. Un gesto que conocía muy
bien desde que su madre le enseñó a orar. – Reinhold interpretó esta experiencia
como una experiencia sorprendente: la gracia de Dios no conoce límites.i
Cuando asisto a la confesión en las parroquias antes del Día de Todos los Santos o
antes de Pascua, observo que las generaciones mayores reflexionan principalmente
sobre su relación con Dios, y que probablemente en aquel entonces se daba mucho
énfasis a este ámbito en la formación de la conciencia.  La generación media es
particularmente sensible a los problemas humanos. La generación más joven suele
tener una conciencia especialmente ecológica. Esto ciertamente tiene algo que ver
con el hecho de que hay muchos autoproclamados predicadores del infierno en esta
área.
Como en tiempos anteriores, en la alabanza de Dios hay ayuda para el examen de
conciencia. Esto comienza con el No. 598 para niños, 599 para jóvenes y adultos,
600 basado en áreas de relación con Dios, conmigo mismo, mis semejantes y las
cosas, tareas y deberes, 601 brinda ayuda basada en los 10 Mandamientos.
En general, se puede decir con seguridad que la formación de la conciencia también
depende del  clima público. Los grupos eclesiales a menudo se encuentran solos
cuando trabajan para proteger la vida no nacida. El derecho al aborto se proclama
en voz alta como una liberación para las mujeres. Cuando el Padre Palotino y el
Padre de Schoenstatt, Franz Reinisch, se negaron a prestar juramento de lealtad a
Hitler por razones de conciencia y, por lo tanto, fueron ejecutados el 21 de agosto de
1942, muchos de sus hermanos no pudieron entender este paso. El austriaco Franz
Jägerstätter  vivió  una  situación  similar.  ¡Qué  dura  prueba  tuvo  que  afrontar  su
esposa en su propio pueblo!
Como sacerdote en Ohrdruf, una vez soborné a un soldado soviético con una botella
de vodka a las 12:30 a. m. para que arrojara un camión lleno de arena amarilla para
yeso en mi rectoría porque no había arena para yeso legal ni oficialmente disponible
para comprar. En general, el término “empresa estatal” fue interpretado de manera 
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muy amplia por algunos y el  robo a las empresas se consideraba casi  un delito
trivial, por lo que cada sociedad tiene sus típicos puntos ciegos cuando se trata de
culpa.
Cuando Jesús les da a sus discípulos la autoridad para perdonar la culpa, abre la
posibilidad de que podamos trasladar nuestros desechos mentales tóxicos a un lugar
seguro.
La instalación de almacenamiento final de Dios puede ser eliminada. Si no hacemos
uso de esta opción, a menudo terminamos jugando al “juego de Peter negro”, lo que
significa que buscamos a alguien a quien culpar a quien nosotros podamos culpar.
Recuerdo la cita inicial del Sínodo de Würzburg. Incluso si se afirma la lógica interna
del sacramento de la penitencia, todavía se necesita esfuerzo para aprovechar esta
oportunidad que Jesús nos abrió.

P. Elmar Busse
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